

TRABAJADORES

Año 65 de la Revolución
Edición única. Cierre 9:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIII No. 13

Hombre encargado por el pueblo para que estudie su situación, para que examine sus males, para que los remedie en cuanto pueda, para que esté siempre imaginando la manera de remediarlos (...)

Se viene a ella por el mérito propio, por el esfuerzo constante, por el valer real, por lo que se ha hecho antes, no por lo que se promete hacer (...)

La inteligencia no es la facultad de imponerse; es el deber de ser útil a los demás (...)

Diputado es el que merece serlo por obra posterior y concienzuda...

Diputado es el que merece serlo por obra posterior y concienzuda; no el que por méritos del azar se mira inteligente y se ve dueño (...) Diputado es imagen del pueblo: óbrense para él, estúdiense, propáguese, remédiese, muéstrense afecto vivo, sea el afecto verdad (...)

El beneficio no es aquí más que el deber: todavía se llama al deber bien que se hace.

La diputación no se incuba en el pensamiento ambicioso: se produce por el asentimiento general...



(Fragmentos). Obras completas de José Martí, Edición Crítica, Centro de Estudios Martianos y Casa de las Américas, La Habana, 1983, t. II, p. 116-117.

Raúl fue el primero de su colegio en votar

| Yudy Castro Morales

Al amanecer de este domingo, día de elecciones nacionales en Cuba, el General de Ejército Raúl Castro Ruz, líder de la Revolución cubana, fue el primero en ejercer su derecho al voto en el colegio no. 2, perteneciente a la circunscripción 60, del reparto Siboney en el capitalino municipio de Playa.

A su llegada al colegio, uno de los 23 mil 648 habilitados en todo el país para estos comicios, Raúl intercambió con los vecinos de la comunidad que se iban dando cita allí para ser parte de una jornada que reafirma las esencias democráticas y participativas de nuestro sistema político.

“Usted primero”, coincidieron quienes, de a poco, iban conformando una pequeña fila, sencillo gesto, casi inadvertido podría decirse, pero que entraña esa mezcla de respeto y cariño por un hombre que ha puesto su vida a los pies de un país.

Ya en el colegio, el General de Ejército también saludó a los integrantes de la mesa electoral y, tras cumplir con el procedimiento de rigor, le fue entregada la boleta con una candidatura compues-



| foto: Estudios Revolución

ta, como tantas a lo largo y ancho del archipiélago, por dos jóvenes valiosos: Denisse Ricardo Estrada, viceintendente del Consejo de

la Administración Municipal de Playa; y Carlos Miguel Pérez Reyes, director de la mipyme Dofleini Software.

Poco después, al depositar la boleta en la urna, custodiada por dos pioneras, símbolo de transparencia del proceso electoral cubano, el “votó” solemne y el saludo pioneril fueron la antesala del breve diálogo de Raúl con las pequeñas.

Casi a la salida, luego de que el General de Ejército se interesara por el número de electores del colegio, ascendente a 255, y les deseara a todos una buena jornada, las autoridades de la mesa electoral le hicieron entrega de un pequeño diploma por haber sido el primero en votar allí.

Como él, millones de cubanos han sido protagonistas este domingo de un proceso que, más allá de un ejercicio para elegir a los 470 diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular, consolida como cimientos a la unidad y la democracia; ratifica que el voto, según la palabra encendida del Apóstol, “es un depósito más delicado que otro alguno, pues va con él vida, honor y porvenir”; y confirma, como dijera el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, que “el voto unido no es una consigna, es una estrategia revolucionaria. No es un acto de disciplina, es un acto de conciencia”. (Tomado de presidencia.gob.cu)

Los trabajadores están bien representados en el Parlamento

| Lourdes Rey Veitía

“Los trabajadores cubanos están muy bien representados en el Parlamento, están incluidos todos los sectores, son protagonistas de lo que construimos, sus ideas son imprescindibles para hacer avanzar nuestro modelo económico”, expresó Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba (PCC) y Presidente de la República, luego de ejercer su derecho al voto en Santa Clara.

Díaz-Canel Bermúdez, junto con su familia, votó en el colegio electoral no. 1 de la circunscripción 44, ubicado en el reparto Vigía, de Santa Clara.

Lo hizo a pocas horas de haber arribado a la patria, después de participar en la Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno efectuada en República Dominicana, evento en el que denunció de manera contundente el bloqueo estadounidense contra Cuba.

A su llegada saludó al pueblo que le expresó muestras de cariño.

Allí el mandatario cubano realizó reflexiones sobre diversos temas con la prensa nacional y extranjera reunida frente al colegio electoral.

Acerca del quehacer de los trabajadores afirmó: “Están en



| foto: Sitio de la Presidencia

todos los escenarios productivos y de servicios del país, pueden participar al dar ideas y opiniones para hacer avanzar nuestra estrategia económica social”.

Asimismo explicó que está pendiente culminar el proceso de presentación y discusión del plan y presupuesto en los colectivos laborales, cuyas propuestas serán incorporadas y valoradas en la agenda de la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP).

Además enfatizó que los jóvenes son imprescindibles en el Parlamento, tal como lo son en la sociedad. “Están incluidos, son vitales, hay que darles posibilidades, los directores de empresas tienen el deber de crearles oportunidades, responsabilidades, retroalimentarse con sus inquietudes”, precisó.

Además reconoció que la candidatura es una fotografía de la sociedad, lo que robustece la agenda de la ANPP.

En declaraciones a la prensa expuso valoraciones sobre cómo se llega a este día luego de un proceso auténtico de contacto con la población.

“Se reflexionó y debatió sobre las difíciles y complejas situaciones que vive Cuba. El pueblo propuso sistematizar estos encuentros y debemos chequear los planteamientos realizados”, señaló.

“Este ha sido un ejercicio democrático, emancipador, participativo, se han renovado los compromisos con la Revolución. El pueblo cubano ejerce hoy un deber ciudadano, cumple un deber revolucionario, se está construyendo futuro desde el presente. Se hace un acto de legitimidad y fidelidad con la patria. Tengo plena confianza en el pueblo, estamos defendiendo la soberanía y la independencia”, dijo.

Apuntó que la nueva ANPP tiene grandes desafíos, entre ellos mencionó reestructurar su sistema de trabajo para tener mayor contacto con la población, cumplir el cronograma legislativo y superar la situación económica y social.

Con respecto a las declaraciones del Gobierno de los Estados Unidos sobre las elecciones cubanas el Presidente cubano enfatizó que ese gobierno tiene una narrativa hostil hacia Cuba: “Sus opiniones irrespetuosas no nos preocupan”.

Un Parlamento con el respaldo del pueblo

| Francisco Rodríguez Cruz

El papel fundamental que deberán desempeñar los diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular que además son dirigentes sindicales, fue destacado este domingo por Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la CTC, luego de ejercer su derecho al voto.

Tras depositar su boleta en la urna al filo de las siete y media de la mañana, explicó que “desde el ejercicio de representación que le corresponde al movimiento sindical, habrá diputados que estaremos participando como legisladores y también estaremos contribuyendo al contenido y las valoraciones que se hagan del marco jurídico existente”.

Como elector y candidato a diputado, Guilarte De Nacimiento resaltó en primer lugar que el ejercicio electoral de este domingo 26 no solo es para cumplimentar un derecho ciudadano, sino por las múltiples razones que hacen legítimo el proceso revolucionario cubano.

Enfatizó que se trata de defender “una obra construida en medio de disímiles dificultades, con un bloqueo brutal, pero sin dejar de enarbolar la bandera de la equidad, la justicia social y que pone al ciudadano en el centro de la atención.

“Estas elecciones constituyen una demostración de carácter plural, inclusivo y democrático”, valoró, para después añadir que en lo personal esto le sitúa “en una posición de mucho compromiso, y de identificación con las nuevas responsabilidades que ello implica en lo adelante.

“Esperamos una respuesta mayoritaria de nuestro pueblo”, conminó el Secretario General de la CTC.

“El proceso a lo largo y ancho del país desde la elección de delegados en los barrios, la nominación en las Asambleas Municipales de los candidatos a diputados y el trabajo de la Comisión de Candidaturas en la



| foto: Joaquín Hernández Mena

selección de personas humildes, del pueblo, en representación de diversos sectores, avizora que vamos a tener un Parlamento con el respaldo del pueblo”, evaluó.

Guilarte De Nacimiento amplió que “el movimiento sindical estará acompañando en esta jornada la tarea más estratégica, la batalla por el desempeño eficiente de la economía, la más crucial que vive el país, por los impactos que tiene en la población la afectación de los niveles de bienestar, como resultado de la inflación, la pérdida de capacidad de compra de los salarios, lo cual es parte del debate popular y de insatisfacciones populares por los precios elevados y abusivos.

“El movimiento sindical está presente de modo transversal en todos los sectores de la economía y desde allí puede movilizar las reservas de eficiencia para una mayor calidad en los servicios, y encontrar vías y fuentes que nos permitan mejorar los ingresos en divisas del país, y con ello contribuir a disminuir ese déficit de abastecimientos que tenemos hoy”, aseveró.

Más del
70 % de los
electores votó
antes de las
5:00 p. m.



Un total de 5 millones 711 mil 397 electores ejercieron su voto en estos comicios antes de las cinco de la tarde, lo que representa el 70,34 % de los previstos, anunció Alina Balseiro Gutiérrez, presidenta del Consejo Electoral Nacional (CEN) en conferencia de prensa.

Según el parte básico del CEN se contabilizan 8 millones 120 mil 72 electores en todo el país, y las cifras de quienes concurren a las urnas antes de las cinco de la tarde, superan los resultados de los procesos del referendo en 1,71 %, y en un 6,49 % a los de las recientes elecciones municipales, dijo Balseiro.

Como se informó oportunamente, el horario de cierre de los colegios se extendió hasta las siete de la noche en consideración a la alta movilidad de los electores y las posibilidades de este proceso de poder votar fuera del lugar de residencia, además de las solicitudes llegadas al CEN de quienes no podían presentarse a los colegios antes de la hora prevista anteriormente.

“Fue una jornada sin incidencias. Se apreció ambiente electoral, según expresaron las autoridades electorales y el pueblo”, comentó Alina y refirió que a partir del cierre de los colegios se realizó el escrutinio público, en cumplimiento de lo establecido. Posteriormente, se trabajará en el procesamiento de la información y validación de los votos obtenidos por cada candidato a diputado y diputada, que sean electos al obtener más de la mitad de los votos válidos. Los resultados se informarán una vez concluidos estos pasos, aseguró Alina Balseiro.

| Ana Margarita González

Nuestro mensaje es de resistencia

| Enrique Moreno Gimeranez

Como un momento muy importante para nuestro país y un día de fiesta, de alegría, de reafirmación de nuestro sistema político, de participación y de demostración de la fortaleza y la unidad de nuestro pueblo calificó Esteban Lazo Hernández, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del Consejo de Estado, a la jornada de elecciones nacionales de este 26 de marzo.

En declaraciones a la prensa nacional y extranjera, tras ejercer su derecho al voto pasadas las 9:00 a. m. en el colegio electoral no. 2, de la circunscripción 10, del municipio de Playa, Lazo Hernández agregó que este acto democrático contribuirá también a enviarles un “mensaje a aquellos que quieren dividirnos, a aquellos que quieren vencernos a costa de sacrificar a nuestro pueblo”.

No podemos mandarles un mensaje equivocado de división entre los cubanos ante las dificultades que estamos pasando. Tenemos que enviar un mensaje de resistencia, de triunfo, de unidad y de firmeza, de que vamos a seguir adelante, conscientes de que solo nosotros los cubanos vamos a resolver nuestros problemas”, significó.

El titular del Parlamento cubano profundizó también en epi-



| foto: Tony Hernández Mena

sodios de la creación del sistema del Poder Popular en nuestro país, de la extraordinaria obra de la Revolución en beneficio del pueblo, de la trascendencia del voto unido esbozado magistralmente por Fidel; de las agresiones imperialistas y las palabras del Comandante en Jefe, en el acto por el aniversario 60 de su ingreso a la Universidad, efectuado en el Aula Magna de la Universidad de La Habana, el 17 de noviembre del 2005.

Recordó que, en esa ocasión, el Líder Histórico de la Revolución cubana expresó que este país puede autodestruirse por sí mismo; que esta Revolución pue-

de destruirse, los que no pueden destruirla hoy son ellos; nosotros sí, nosotros podemos destruirla, y que sería culpa nuestra. Por tanto, “hoy es otro momento para saber defender la Revolución y nuestra inmensa obra”, subrayó Esteban Lazo.

Por otra parte, durante el diálogo, reconoció la relevancia de los encuentros sostenidos previamente por los candidatos a diputados con la población durante varias semanas. “Este proceso ha sido una escuela: porque la gente ha planteado sus problemas y sus dificultades, y se ha demostrado que existen muchas cuestiones que se pueden resolver apoyando más al municipio y al delegado, como base del sistema político, y otras que dependen de gestiones. Esta experiencia fue una escuela de participación del pueblo en el gobierno, algo que no puede ser una excepción, sino que debe ser sistemático”, consideró el presidente del Consejo de Estado.

Por último, señaló la fortaleza de la candidatura de diputados al legislativo cubano, no solo por sus diferentes sectores —jóvenes, mujeres, etc.—, sino por incluir las distintas generaciones. “Están todas las condiciones para que no quede ni un problema de la población ni de un sector de la sociedad que no tenga la posibilidad de ser analizado ampliamente por la Asamblea Nacional”.

El colegio de Fidel

| Yuris Nórido

En el colegio electoral no. 1 de la circunscripción 13 en la demarcación del Consejo Popular Carmelo, en la esquina de 10 y 11 del Vedado habanero, votó muchas veces Fidel Castro Ruz.

En cada una de las elecciones para delegados a las Asambleas Municipales su nombre aparecía en la lista de electores. Desde el año 1976 hasta el 3 de febrero del 2013, cuando acudió por última vez, en esa ocasión para votar por los candidatos a diputados al Parlamento.

Migdalia García García, quien había sido la presidenta de la mesa electoral durante varios procesos anteriores, no estaba allí ese día pues debía cuidar a su madre enferma. Pero Fidel preguntó por ella: “Siempre fue muy amable, muy humilde, no quería privilegios. Lamenté mucho no estar ese día, pero estuve todas las ocasiones anteriores en que fue a votar. Llegaba casi siempre temprano, muy temprano; a veces antes de que se abriera el colegio. Enseguida lo conocíamos por la voz. Una vez llegó y pidió el último en la cola. La gente le dijo que de ninguna manera, que pasara primero; pero él se resistía, hasta que ante tanta insistencia

aceptó pasar, pero a regañadientes. Llegaba a la mesa y preguntaba humildemente qué había que hacer. Le indicábamos el procedimiento y lo cumplía con rigor. Y después de depositar su boleta se quedaba un rato más conversando con los periodistas y con los vecinos. Se interesaba por todo, tenías que estar bien preparada porque podía preguntar cualquier cosa. Y luego había que mantenerlo al tanto de los resultados, había que darle partes durante toda la jornada”.

Miguel Ángel González, que ahora peina canas, fue uno de los pioneros que más de una vez custodió la urna cuando votaba Fidel. “Yo creo que ese era el momento que más le gustaba del proceso. Su relación con los niños era muy cercana. Y nosotros, que sabíamos que él vendría a votar, discutíamos quién iba a estar junto a la urna cuando él llegara. Pero él siempre nos saludaba a todos, con mucha amabilidad. Y nos hacía también preguntas sobre la escuela, el barrio... quería saber hasta qué habíamos desayunado”.

Carmen Dumas, quien fue vocal del colegio electoral la última vez que votó Fidel recuerda que ya no lo esperaban, porque conocían que por su estado de salud le iba a ser difícil llegar. “Pero poco antes de



En el colegio electoral se exhiben fotografías de varias votaciones de Fidel. | fotos: Cortesía de la Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado

que se cerrara el colegio se apareció. Imagina el revuelo que se armó aquí. Yo me emocioné mucho, sabía que era un momento histórico. En el proceso anterior le habíamos enviado su boleta; pero yo creo que él comprendía el simbolismo de su presencia en esa elección de diputados. La gente lo recibió con mucho cariño, el barrio entero vino a saludarlo. Y él habló de varios temas, ahí están los reportes de la prensa. Imagina que cuando se iba no quiso que cerraran la puerta del auto, para poder saludar a los vecinos”.

Los integrantes de la mesa electoral y todos aquí lo repiten cons-

tantemente: “Este fue, es y será el colegio de Fidel”. Aquí reflexionó más de una vez sobre las singularidades del proceso electoral cubano, sobre el ejercicio democrático, sobre la importancia de acudir a las urnas... y sobre un espectro inmenso de temas. Aquí ejerció su derecho como un elector más. “Es que era uno de nuestros electores —asegura Migdalia—, estaba al tanto de todo el proceso, conocía la biografía de los candidatos. Yo siempre recordaré ese momento en que le pedía el carné de identidad y él me lo daba sonriendo y me decía, con humildad: ¿y ahora qué tengo que hacer?”.

Orestes, el Héroe: por la patria



| foto: De la autora

Este domingo usó el atuendo de las grandes ocasiones; en su pecho brillaba la estrella que se ganó entre innovaciones, la grasa del taller y sus hierros.

Orestes Rodríguez Contreras, Héroe del Trabajo de la República de Cuba por el Sindicato Nacional de Trabajadores del Transporte y Puertos (SNTTP), quien laboró en la Empresa de Omnibus Urbanos de Santa Clara, ejerció su derecho al voto con la insignia al lado del corazón.

“Lo hice por todos los candidatos, el voto unido significa defender a Cuba, apoyar la grandeza de la Revolución y la certeza de su con-

tinuidad, la que está asegurada con valiosos compañeros”, afirmó.

“Votar es un deber ciudadano y una responsabilidad, lo hice por la historia vivida y por la que debemos seguir conquistando”, precisó.

Aún Orestes brinda su experiencia cada vez que es necesario para reparar, fundamentalmente, motores y cajas de velocidad, así como recuperar ómnibus paralizados y ponerlos al servicio del pueblo.

“Mientras pueda aportaré en el taller y siempre lo haré por la patria, tal como lo hice hoy, pues mi voto cuenta”, confesó orgulloso del acto que protagonizó. | Lourdes Rey Veitía

El votante millonario

Nada a cambio necesitó Yoandris Carvajal Navarro para ejercer su soberana decisión de elegir en las urnas este domingo, a quienes representarán al pueblo cubano durante la X Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Sin embargo, este destacado zafrero avileño apostó toda su fortuna, heredada de esa fuente de riquezas creada por la laboriosidad, al voto unido, porque consideró que con ese modo de ejercer el sufragio también defiende lo que él considera que merece respeto y consagración: “El quehacer cotidiano con sacrificio 12 horas



| foto: Del autor

continuas en el cañaveral, dándolo todo por la recuperación de la economía”.

Su mejor homenaje a las elecciones nacionales fue el haberse titulado entre los primeros operadores millonarios de combinadas en el país, en la presente contienda con el compromiso de contribuir al cumplimiento del plan de producción de azúcar, en el central refinera Ecuador, del municipio de Baraguá, en Ciego de Ávila.

“Mi voto lo dediqué a la patria, a la Revolución y al bienestar de mi familia”. | José Luis Martínez Alejo



| foto: Alejandro Acosta

Por la unidad y la Revolución

“Yo voté por la Revolución, por el socialismo. Estoy convencida de que desde las urnas estamos garantizando el futuro de la patria”, expresó Aidée Sánchez Duarte, anirista destacada en la unidad empresarial de base Muebles Ludema.

“Lo hice, también, porque sé que en esta jornada se decide la continuidad de nuestro proyecto

social de igualdad de derechos y de oportunidades para todos, en la justicia que perderíamos si no marchamos juntos y firmes en la lucha contra quienes tratan de arrebatarnos la independencia.

“Esta es nuestra trinchera para defender la soberanía nacional y el derecho de construir la sociedad a la que aspiramos la inmensa mayoría de los cubanos, y que los trabajadores aportamos cotidianamente buscando soluciones para vencer las trabas del bloqueo estadounidense, que son muchas y nos hacen la vida más difícil.

“Ahora estoy enviando mi mensaje de resistencia a los enemigos de la Revolución. Y aquí estoy para lo que haga falta”, comentó después de votar en el colegio electoral número 3, de la circunscripción 2, del reparto La Victoria, en Las Tunas.

| Jorge Pérez Cruz



| foto: Del autor

Decimos ¡Presente!

Alberto Vega Falcón, prolífico escritor, investigador, poeta, narrador y presentador radial “es sin duda uno de los personajes más queridos de Cienfuegos”, como señalara el destacado trovador Lázaro García, fundador de la Nueva Trova.

En la edición XXXI de la Feria Internacional del Libro presentaron sus estampas recogidas en la obra titulada *Primo Gordo*.

Veguita, como cariñosamente le llamamos quienes lo conocemos, cuando ejerció el derecho al voto pasó por mi casa. En sus manos trajo una pequeña hoja con su creación poética por la ocasión:

El voto unido, mejor/ en aras de la unidad,/ y por la diversidad/ del proceso creador./ Un acto renovador,/ hace más indestructible/ nuestro proyecto creíble,/ humanista y transparente,/ votar es decir: ¡Presente!/ porque mejor es posible.

| Ramón Barreras Ferrán



El escritor cienfueguero Alberto Vega Falcón en el momento de ejercer el derecho al voto. | foto: Del autor

El otro indiscutible de Yoelkis Guibert

Como tantísimos otros coterráneos, Yoelkis Guibert Steven se fue temprano a las urnas. Llegó de la mano de la familia “chiquita”: esposa e hija, confiado de que los otros de la “tropa” de casa les seguían los pasos.

Sin miramientos de ningún tipo el joven pelotero, recién llegado del Clásico Mundial, confesó a **Trabajadores** lo que hizo detrás del paraván en su colegio electoral: “Votar por todos”.

Las razones de la cruz (X) en el círculo central de la boleta tienen para él sustento en lo beisbolero.

El torneo del cual llegó con el buen sabor del cuarto lugar del equipo Cuba demostró que los

anhelos de más y mejor se logran materializar, que sí se hacen realidad, por difícil que parezcan las circunstancias, siempre y cuando se les pongan ganas, empeños individuales y colectivos, con la unidad como principio.

Del mismo modo ve el presente y el futuro del país este Hijo Ilustre del santiaguero municipio de Palma Soriano: Mejor es posible, con el aporte de todos. Esa mirada introspectiva también tiene base en aquello que lo inspira y le da goce espiritual, la pelota.

“En estos días he visto al pueblo muy contento, en todas las esquinas se habla mucho de béisbol y del resultado que alcanzamos en el



El estelar jardinero es de los que creen, tal y como lo demostró en el terreno, que mejor es posible. | foto: Joel García

V Clásico Mundial; en los últimos tiempos los cubanos siempre estuvieron ansiosos de un buen resultado de nuestro deporte nacional”.
| Betty Beatón Ruiz

Un deber con el futuro

Ogime Ramos Rodríguez es enfermera asistencial y este domingo le tocaba trabajar en el policlínico Este, en el cuerpo de guardia hasta las siete de la mañana del lunes.

Esta camagüeyana sabía que tendría poco tiempo para ejercer su derecho al voto. Así que se levantó más temprano y estuvo entre las primeras en llegar a su colegio electoral.

“Vine aquí —dice—, a votar primero antes de ir a trabajar porque es un deber con la patria y con el futuro del país.

“Además, son candidatos, que gracias a los recorridos que han realizado, los conocemos más y eso es muy útil para que comprendan nuestros planteamientos”. | Gretel Díaz Montalvo



Ogime: antes de trabajar primero debía votar por Cuba. | foto: De la autora





A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu

Ofrecen disculpas por demora

Benito Rey González, jefe del Departamento de Trámite de Pensiones del Inass, ofrece disculpas a Blasa Sierra Martínez por demora en el incremento de pensión.

“Recibimos su escrito dirigido al periódico **Trabajadores**, donde manifiesta inconformidad por la demora en el trámite del incremento de la cuantía de la pensión por haber laborado con posterioridad a la jubilación, sobre lo cual le comunicamos lo siguiente:

“A partir de las investigaciones realizadas se constató que teniendo en cuenta el tiempo de servicio acreditado con posterioridad a la jubilación, la cuantía

de su pensión se modificó para la mensualidad de abril del 2023, de 4, 469 pesos a 5, 646 pesos.

“Pago que puede hacer efectivo, adelantado en el mes de marzo del 2023, se incluye en la primera mensualidad la cantidad de 9, 294 pesos por concepto de diferencia desde la solicitud.

“Por nuestra parte, ofrecemos disculpas por la demora y las molestias ocasionadas, continuaremos adoptando medidas para que no se repitan estas situaciones por déficit de personal, a lo cual hemos ido dando solución con el esfuerzo de los trabajadores y las medidas organizativas”.

Cuando el trabajador queda disponible

Asohy Hernández Orta, especialista principal de la Dirección Jurídica y de Relaciones Internacionales del MTSS, responde al trabajador Luis Columbié Digumet, de Santiago de Cuba.

“En atención a su escrito, se informa que si la unidad se extinguió los trabajadores deben recibir el trata-

miento laboral o salarial aplicable a los trabajadores disponibles previsto en la Ley 116 Código de Trabajo, del 20 de diciembre del 2013 y en su Reglamento, el Decreto 326, del 12 de junio del 2014.

“De considerar que se ha producido una violación de la legislación laboral vigente o se ha violado el pro-

cedimiento previsto en la ley, el trabajador cuenta con un término de 180 días naturales para presentar su inconformidad ante el Órgano de Justicia Laboral (OJL) en materia de derechos de trabajo.

“De persistir su inconformidad, contra la decisión del OJL, el trabajador puede acudir a la vía judicial”.

Sobre los contratados por cuenta propia

Carmen Rosa López Rodríguez, directora de Empleo no Estatal del MTSS, responde a Joel Domínguez Sánchez, quien se encuentra inconforme “por el proceso de reponer o sustituir en su proyecto laboral por cuenta propia a los trabajadores contratados.

“El proceso para la aprobación de los proyectos de trabajo tiene un término de hasta 25 días hábiles, en correspondencia con la actividad a ejercer y los permisos adicionales que conlleva.

“De no requerir ningún permiso adicional será aprobado por el director municipal de Trabajo en un término de hasta tres días hábiles, quien posteriormente notifica a la Oficina Nacional de Administración Tributaria (Onat) para la inscripción en el Registro de Contribuyente tanto del titular y como de sus trabajadores contratados.

“En esa instancia se confeccionarán y emitirán el carné de contribuyente y el vector fiscal de las personas involucradas en el proyecto, en un plazo de hasta tres días hábiles, lo que será enviado hacia la oficina de trámite de las direc-

ciones de trabajo municipales, para su posterior entrega al interesado.

“No obstante, a partir de la informatización de todo el proceso y la voluntad de agilizar y simplificar los trámites de su aprobación, y teniendo en cuenta la constante fluctuación de los trabajadores contratados en el proyecto de trabajo del titular, se labora de conjunto con la Onat, para que dichos mecanismos sean mucho más expeditos y sin dejar de cumplir lo establecido para su inscripción como contribuyente.

“Aspecto que ciertamente en su caso se ha excedido del tiempo establecido, fisuras que serán nuevamente evaluadas entre las entidades involucradas.

“En tal sentido, puesto en contacto con el promovente, en aras de dar seguimiento a su proceso, conocimos que tanto él como sus trabajadores contratados, ya poseen los documentos que acreditan ejercer el trabajo por cuenta propia, dígame carné de contribuyente, el vector fiscal y certificado de validación del proyecto de trabajo; y quedó conforme con la atención brindada”.

Cine para un país

La maquillista Magaly Pompa ha recibido el Premio Nacional de Cine 2023, en reconocimiento a su labor en más de 40 producciones nacionales e internacionales dirigidas por importantes cineastas cubanos como Manuel Octavio Gómez, Tomás Gutiérrez Alea, Humberto Solás, Enrique Pineda Barnet y Fernando Pérez. La entrega del lauro fue una de las principales actividades de la programación con las que el Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos (Icaic) conmemoró su aniversario 64, que se cumplió este 24 de marzo.

Hubo estrenos significativos: en los cines Yara y Riviera se exhibió el largometraje animado *Fernanda y el extraño caso del mensaje a Figueroa*, de Mario Rivas, producido por los Estudios de Animación del Icaic. Después de sus presentaciones en La Habana el filme se estrenará en varias ciudades del país.

En el cine Chaplin tuvo lugar la premier de *El mundo de Nelsito*, largometraje de ficción de Fernando Pérez. Como parte de las celebraciones también se estrenaron los cortometrajes *Tartesso Dune*, de Josué García; *Habanalike*, de Giselle Lomin-



El mundo de Nelsito, de Fernando Pérez, se presentará en el circuito cinematográfico.

char; *La campaña*, de Eduardo del Llano; y *Guantes sin ring*, de Karen Sotolongo, todos beneficiados por el Fondo de Fomento del Cine Cubano.

Además quedaron inauguradas una exposición de fotografías y otra de carteles cinematográficos en los cines Chaplin y 23 y 12. | RC



Al pan, pan...

Preservar la tradición

| Yuris Nórido

El folclor —y asumamos ese término a pesar de que ahora mismo está en discusión en ámbitos académicos— es el conjunto de leyendas, creencias, costumbres, proverbios y prácticas artísticas que un pueblo mantiene por tradición. Un pueblo. Una tradición. Una permanencia. Y permanencia en este caso no es sinónimo de estatismo, de inmovilidad.

Hay renovación continua en el folclor, asociada al imperio del contexto, y por supuesto, a las propias lógicas de la evolución del arte en general. Y el folclor no lo concibe una compañía profesional en sus salones, ni lo concreta sobre los escenarios. Lo hace el pueblo. Y la compañía, en todo caso, debe inspirarse, beber de ese legado para escenificarlo, estilizarlo, recrearlo... que son maneras también, aunque no las únicas, de preservarlo.

La labor del Conjunto Folklórico Nacional en la preservación y socialización de expresiones dancísticas y musicales de la tradición popular cubana es indiscutible a lo largo de más de seis décadas de existencia. Y es comprensible la retroalimentación, porque el llamado foco además se ha nutrido de las prácticas escénicas. Es un fenómeno del que la academia en Cuba se ha ocupado

mucho, y todavía hay tela por cortar.

Pero el desafío mayor del Conjunto, y por supuesto, del gran movimiento escénico del que la agrupación ha sido ente fundacional —hay compañías en todo el país—, es estar a la altura de la renovación permanente de ese río de aguas cambiantes que son las expresiones culturales del pueblo, como diría el maestro Rogelio Martínez Furé.

Y se debe hacer atendiendo a las más actuales concepciones escénicas. Porque a una compañía profesional se le pide, se le exige vuelo estético.

Ese es un empeño múltiple: movimiento coreográfico, procesos formativos de los bailarines y maestros, vínculo constante con el llamado foco... y, como ha apuntado varias veces el actual director del Conjunto, el bailarín y coreógrafo Leiván García: hacen falta estudio e investigación permanentes.

Todo esto exige mucho más que buenas intenciones o deseos. Son momentos particularmente complejos y la carencia de recursos y el éxodo de profesionales impactan en la labor de la compañía. Pero se respira allí compromiso. Hay ganas de hacer. Y eso se hizo evidente en su más reciente temporada, el pasado fin de semana en el capitalino Teatro Martí.



| XXVIII Cumbre Iberoamericana

La unidad como premisa

| **Oswaldo Rodríguez Martínez,**
especial para **Trabajadores**

Una bocanada de oxígeno recibió el propósito de integración y construcción de consensos en Latinoamérica y el Caribe, al evaluar los resultados preliminares de la XXVIII Cumbre Iberoamericana, celebrada este fin de semana en República Dominicana.

Los jefes de Estado y de Gobierno de los 22 países participantes aprobaron la Declaración de Santo Domingo, que incluyó el rechazo a las medidas coercitivas unilaterales violatorias del Derecho Internacional y la Carta de Naciones Unidas.

El texto volvió la mirada hacia la historia regional, donde precursores plantearon la unidad sobre la base de la igualdad de derechos y citó al humanista dominicano Pedro Henríquez Ureña, quien adelantó el pensamiento integracionista cuando “nuestra América (...) constituida en magna patria, fuerte y próspera (...) dé el ejemplo de la sociedad donde se cumple la emancipación del brazo y de la inteligencia”.

En este sentido, obligada referencia hizo la Declaración al apóstol cubano José Martí, el cual propuso en múltiples foros la necesidad de construir una América unida, y el texto recordó el propósito martiano de que las acciones deben estar acordadas “con todos y para el bien de todos”.

En una primera impresión del breve encuentro de alto nivel, el canciller cubano, Bruno Rodríguez, lo calificó de “muy positivo” en declaraciones al equipo de prensa de la Presidencia de Cuba.

En su valoración destacó el discurso del Presidente cubano, Miguel Díaz-Canel, y en particular el “enfoque sobre la necesidad de cambiar el orden económico internacional para poder hacer reales algunos de los propósitos planteados durante la sesión de la Cumbre”.

El Ministro calificó de positiva la adopción de “una declaración contra el bloqueo económico, comercial y financiero que el Gobierno de los Estados Unidos ha impuesto a Cuba, y que se haya adoptado una segunda declaración con relación a la necesidad de excluir a Cuba de la arbitraria e infame lista de países patrocinadores del terrorismo”.

Los cambios ocurridos en el mapa político de la región se percibieron en los discursos de los mandatarios, preocupados más por construir consensos para acometer juntos los problemas comunes, que usar la reunión para fútiles confrontaciones bilaterales.

Las palabras del Presidente argentino Alberto Fernández recogieron la dimensión del escenario actual: “Somos todos pasajeros del mismo barco. Nadie se salva solo”.

Proteger el planeta, accionar para enfrentar el hambre, trabajar por una arquitectura financiera para mitigar la crisis y reducir la brecha digital de las sociedades, fueron pronunciamientos del encuentro.

Los anfitriones, encabezados por el Presidente dominicano Luis Abinader, trabajaron durante dos años con los demás miembros de Iberoamérica para conformar planes de acción consensuados que permitan enfrentar los asuntos anteriormente mencionados con énfasis en rescatar la biodiversidad.

“Si no hacemos nada, nuestros nietos, en el 2070, tendrán un planeta inhabitable”, expresó el mandatario colombiano Gustavo Petro al reclamar un mecanismo planificador a escala global, multilateral y democrático, el cual resulta imprescindible para reequilibrar la vida humana con la naturaleza.

Algunos discursos buscaron ahondar en las causas de la situación actual, cuya comprensión puede ser la base para encontrar el camino hacia un futuro regional próspero, y en tal sentido, Xiomara Castro, Presidenta de Honduras, afirmó que el capitalismo está en su etapa más cruel del neoliberalismo privatizador.

La participación en la Cumbre del rey de España, Felipe VI, el Presidente de esa nación, Pedro Sánchez, y los jefes de Estado y Gobierno de Portugal y Andorra deberían allanar el camino para un incremento de las relaciones de la Unión Europea con Latinoamérica y el Caribe, cuyo acercamiento ponderó el monarca.

En una primera evaluación del encuentro, el diario madrileño El País se adelantó en asegurar que “la Comunidad Iberoamericana, a la que muchos daban hace tiempo por muerta o inútil, se consolida”, optimismo que solo se justificaría —a criterio de este periodista— si se aplican los acuerdos y afloran resultados.

Francia en lucha de clases

| **Yimel Díaz Malmierca**

A pesar de la represión vivida en algunas ciudades de la nación europea el pasado 23 de marzo, los sindicatos y organizaciones han dicho que mañana, martes 28, volverán a las calles y paralizarán las principales industrias. La pulsera será hasta ganarle al presidente Emmanuel Macron, afirman.

La protesta comenzó el 19 de enero con la exigencia de que se retire la reforma de pensiones, pero con el tiempo se han sumado otros problemas de fondo, como los bajos salarios, la inflación y la alta tasa de desempleo, catalizados todos por la mala gestión del Gobierno. El resultado es una cantidad creciente de franceses que ahora reclaman la renuncia del mandatario.

La reforma, cuya entrada en vigor ha sido prevista para septiembre, tiene entre sus novedades los 64 años como edad de jubilación para hombres y mujeres, en lugar de los 62 actuales. Establece que la pensión completa es con 43 años de trabajo como mínimo. Y deroga los regímenes especiales con que compensaban a algunos trabajadores de la salud, el transporte y la industria pesada como la petrolera, la química o la de la energía.

Los empleados de esos sectores desempeñan su labor en condiciones peligrosas o que demandan un esfuerzo excesivo, por esa razón recibían un tratamiento diferenciado que les permitía, por ejemplo, jubilarse anticipadamente. Tal derecho fue ganado en el siglo XX a fuerza de lucha sindical y ahora Macron los borra de un plumazo.

El Gobierno no pudo demostrar que esta reforma es necesaria, aseguró a **Trabajadores** Emmanuel Lepine, sindicalista francés de larga data y actual secretario general de la Federación Nacional de Industrias Químicas (FNIC), afiliada a la Confederación General del Trabajo (CGT), una de las mayores centrales sindicales del país.

El sistema de pensiones francés está en equilibrio y permanecerá así por lo menos durante los próximos 30 años, sentenció el Consejo de Orientación para el Retiro, instancia especializada en el tema, explicó Lepine vía correo electrónico. Esa estabilidad es posible porque se basa en la técnica de reparto, es decir, son las cotizaciones de los trabajadores activos las que pagan las pensiones de los jubilados de hoy.

Lo que Macron se ha propuesto es bajar las pensiones para luego privatizar el régimen general, proceso que han vivido otros países europeos con pésimos resultados para la clase trabajadora, reflexionó.

La reforma afecta a los 26 millones de empleados en Francia, e impactaría especialmente en las mujeres que a menudo tienen carreras profesionales incompletas



Emmanuel Lepine, secretario general de la Federación Nacional de Industrias Químicas (FNIC-CGT). | foto: Cortesía del entrevistado

debido al tiempo que deben dedicar al cuidado de sus hijos y familia. Muchas no podrán acumular 43 años de trabajo y por eso recibirán las pensiones más bajas.

Macron y su gobierno mintieron al decir que la pensión mínima de mil 200 euros o el 85 % del salario mínimo beneficiaría a 2 millones de personas, sostuvo Lepine. Tras varias semanas de debates públicos, se vieron obligados a reconocer que esta cantidad solo la recibirían unos pocos miles de personas.

El sistema capitalista está acostumbrado a las manifestaciones, muchas tienen poco impacto, refirió el sindicalista, pero las huelgas son otra cosa. Solo pinchando la billetera del capital obtendremos la retirada de la reforma, por eso la CGT ha decidido apoyar el paro en los sectores donde está bien asentada, entre ellos el de las energías renovables, las refinerías, el transporte, los puertos y el servicio de recolección de basura. En respuesta a esta estrategia, el Gobierno de Macron ha desatado la represión que, a su vez, radicaliza la protesta.

Lepine recordó que en el año 2018 Francia fue sacudida por los Chalecos Amarillos, cuyos objetivos se centraron en reivindicaciones económicas y sociales, así como en la defensa de los derechos de los ciudadanos y de un modelo democrático más directo: “Aquel movimiento, también proletario, estuvo marcado por manifestaciones los fines de semana, con acciones violentas y enfrentamientos con la policía que comenzamos a ver nuevamente, pero les faltaron las huelgas, especialmente en empresas de sectores que estructuran la economía”.

Las nueve jornadas de paro general que ha vivido Francia en lo que va de año “confirman que nuestra clase obrera es de las más combativas del mundo, no podemos olvidar que la Revolución Francesa quedó inconclusa y aquí estamos para demostrar que la historia de la lucha de clases no ha terminado”, concluyó.

(Entrevista completa en www.trabajadores.cu)



Joel García

La imagen del V Clásico Mundial de Béisbol resultó positiva para Cuba en todas sus aristas. Regresamos a la lista de los cuatro grandes, se articuló por vez primera una nómina con jugadores de casa y de las Ligas Profesionales (incluida la Major League Baseball) y los niños volvieron a soñar con ser Moncada o Guibert hasta en el placer más intrincado. Y solo por esas tres cosas —no las únicas—, debemos sentirnos felices, aunque aumenta el desafío y los retos.

Bien sabemos que terminar cuarto en el mayor certamen de las bolas y los strikes no significa que nuestros campeonatos (dígase Serie Nacional primero y luego Liga Elite) están en ese mismo rango si se les compara con otras justas profesionales del planeta. Estados Unidos, Japón, Corea del Sur, México, Taipéi de China, Venezuela y Australia, por solo citar siete, cuentan con lides más atractivas en cuanto a ganancias para los protagonistas. Y eso eleva la calidad.

Por supuesto, debemos aspirar a una mejora en los ingresos de los peloteros, aunque va imponiéndose una realidad por la que pasan todas las potencias del Caribe de esta disciplina. Los talentos con dos o tres temporadas (a veces antes, incluso hasta sin debutar) toman el rumbo del mayor mercado de béisbol: la Major League Baseball (MLB).

Para los cubanos ese camino carga además el matiz negativo de que no existe acuerdo alguno entre la Federación Cubana con la MLB, logrado con el Gobierno de Obama, pero desestimado luego por la obtusa política de Trump. Entonces nos

Del Clásico a la Serie: desafíos y realidades



foto: Ismael Francisco

desangramos de nombres y nombres sin tan siquiera recibir un por ciento lógico por derecho de formación.

No importa que las estadísticas demuestren que uno de cada cinco termina jugando al nivel soñado de MLB. Es demasiada la tentación monetaria y la convicción de que “yo sí podré si otros lo lograron”, a la cual se suman las complejidades socioeconómicas actuales de la nación. Sencillo: el pelotero es sostén de familia y responde por eso.

La 62 Serie: joven por todos los costados

En medio de este panorama y sin obnubilarnos por lo conseguido en el Clásico en cuanto a aspectos técnicos también, desde el 29 de marzo descorre sus cortinas la 62 Serie Nacional de Béisbol con los 16 equipos inamovibles desde hace ya varias temporadas y un calendario de 75 juegos. Quizás su principal característica recae en la juventud

o renovación que veremos no solo en las nóminas, sino también en los mentores.

Hasta lo anunciado oficialmente (lo cual puede variar por cambios de última hora o durante el propio desarrollo del evento por lesiones, salidas del país o indisciplinas) están inscritos 184 novatos (28,7 % de los 640 jugadores). La cifra supera en 40 los principiantes de la pasada campaña y en 125 los que tuvimos hace par de años.

La juventud se acentúa más si compilamos a quienes apenas tengan de una a cuatro Series y menos de 23 años. Eso dispararía a más de 60 % la sangre fresca en los estadios. La cara optimista es que seguimos teniendo relevo; la menos feliz es que muchos llegarán sin madurez aún para el certamen y veremos pulular errores y altos promedios de carreras limpias, para no enumerar otros renglones técnicos.

Las nuevas caras se extendieron a ocho directores debutantes:

Dioel Reyes (Isla de la Juventud), Yulieski González (Artemisa), Jorge Robeisy Rodríguez (Cienfuegos), Lázaro Martínez (Sancti Spiritus), Marino Luis (Camagüey), Abeyssi Pantoja (Las Tunas), Leonardo Soto (Granma) y Eddy Cajigal (Santiago de Cuba). Bien difícil será la tarea de todos para incluirse en los *play off*, aunque los Alazanes granmenses vuelven a cabalgar entre los favoritos para retener su corona.

Calendario e intencionalidad

Una de las primeras ronchas de esta campaña salió con la estructura de 15 subseries de cinco partidos para cada equipo, en lugar del tradicional 3 y 2 como visitante o *home club*, respectivamente. La idea era poder cubrir la etapa clasificatoria antes de los Juegos Centroamericanos y del Caribe, adonde debemos ir con un equipo que saldrá de la Serie Nacional.

En esta oportunidad serán ocho enfrentamientos en cinco días y siete en cuatro días, es decir, habrá siete dobles juegos para cada conjunto, los cuales están pactados a siete entradas. No es lo ideal y auguramos un cuarto y quinto desafío con festivales de batazos porque los cuerpos de pitcheo no tienen cinco abridores estelares. Pero debemos asumir que era la mejor fórmula para dejar solo la postemporada con los ocho primeros tras el regreso de San Salvador. Y es lógica la parada, pues a la cita regional debemos ir en pos de reconquistar la corona cedida en Barranquilla 2018.

Del Clásico a la Serie Nacional puede parecer a muchos como del sol a la sombra. Seamos realistas. Esa es nuestra pelota. Toca ahora mejorarla, disfrutarla y apoyar al equipo de su preferencia. Por suerte, acabamos de comprobar que no hay nada que levanta todavía más pasión en los cubanos que el béisbol. Con grandes desafíos en decisiones que debemos tomar, la realidad ya nos sacude. Queda tinta para más. Sobre ellas volveremos.

Cary de todos

Más allá de su conocimiento y preparación en asuntos legales del quehacer laboral en el país, la verdadera dimensión de Cary, su mayor carisma estuvo siempre en su alma, en su bondad, en sus sentimientos, los mismos atributos que le servían —por ejemplo— para irse de La Habana a una provincia cualquiera para atender personalmente la queja que le remitiera a su redacción algún trabajador.

Su Apartado 2009 estuvo siempre entre los espacios más leídos en nuestro periódico y tanto es así que mi propio caso puede servir de ejemplo, pues antes de unir mi joven entusiasmo reporteril al órgano de prensa de los trabajadores cubanos, ya conocía de la impronta periodística de Caridad Laffi-

ta Navarro, una de mis primeras amigas en la redacción.

A tal punto llegó su labor que muchas personas, para referirse al periódico lo hacían mencionando el nombre de Caridad Laffita. Ella fue cara visible de **Trabajadores**. Y si surgía un problema en un centro de trabajo, decíase: escríbele a Caridad Laffita. No exagero; hasta hoy, tras su jubilación hace varios años, así ha sucedido.

También la distinguió, y con creces, la modestia que consigo traje de Baracoa, el terruño guanatanamero que la vio nacer en lugar cercano al río Miel.

Si bien no regresó a cumplir lo que rezos y leyendas aseguraban: quien se bañe en aguas del río Miel nunca se marcha, o retorna, más de una vez supe de su amor por Bara-



Caridad, a la derecha en la imagen, junto a los colegas Alina Martínez Triay e Israel Castellanos. | foto: www.trabajadores.cu

coa, su apego a la gastronomía de aquel lugar y al changüí, aunque se lamentó de no saber bailar ni el nengón ni el kiribá, géneros musi-

cales autóctonos de su natal región oriental.

No obstante haber superado el peor maleficio de la reciente pandemia de COVID-19, su ya maltrecha salud para enfrentar los rigores del día a día en la vida del cubano fue apagando sus energías, pero mantuvo intacta su memoria, su exquisito trato.

Cary era, y es, de todos. Baste solo algo de lo que compañeros y amigos han escrito al conocer de su fallecimiento el miércoles último: “La periodista que más sabía de leyes laborales en el país”, “Con ella se fue una parte importante de la historia de **Trabajadores**”, “Muchas personas se sentirán agradecidas por la ayuda que les brindó con su sección durante tanto tiempo”. | **Gabino Manguela Díaz**